

## Crónica de la Jornada “Salud, Deporte y Economía” (Ponentes: J.M Gay de Liébana y J.A. Pujante)

Por Javier LATORRE MARTÍNEZ<sup>1</sup>

La Comisión de Economía y Finanzas del Deporte del Col·legi d'Economistes de Catalunya (CEC) y Sport Cultura Barcelona han organizado el pasado miércoles 11 de mayo la interesante Jornada “**Salud, Deporte y Economía**”, con la participación de los ponentes JOSÉ MARÍA GAY DE LIÉBANA y JOSEP ANTONI PUJANTE. Presentó la Jornada el Decano del Col·legi d'Economistes de Catalunya, JOAN B. CASAS y moderó el posterior coloquio el Presidente de Sport Cultura, ALBERT AGUSTÍ.



De izquierda a derecha: Albert Agustí, Joan B. Casas, Josep A. Pujante y José María Gay de Liébana.

---

<sup>1</sup> Subdirector IUSPORT. Directivo de la Asociación Española de Derecho Deportivo

## PONENCIA DE JOSÉ MARÍA GAY DE LIÉBANA

Inició el turno de ponencias el **Dr. JOSÉ MARÍA GAY DE LIÉBANA**, Presidente de la Comissió d'Economia i Finances de l'Esport del Col·legi d'Economistes de Catalunya. Planteó su intervención citando y analizando diversas estadísticas relacionadas con el ámbito del deporte.

En relación con el **empleo vinculado al deporte**, el ponente analizó los datos obtenidos en el periodo 2011-2014. En el año 2014, el número total de personas ocupadas fue de 189.400, correspondiendo el 54 % a varones y el 46 % a mujeres. Esta cifra corresponde al 1,1 % del total de empleo estatal. Respecto a la **edad**, 62.500 personas ocupadas se sitúan en la franja de edad de 25 a 34 años y 39.000 ocupados entre 35 y 44 años. Si se analiza el **nivel de estudios** de estas personas ocupadas, 95.200 disponen de educación superior o equivalente y 87.200 de educación secundaria.

A continuación, el Dr. GAY DE LIÉBANA analizó las **empresas con actividad principal vinculada al deporte** durante el periodo 2008-2014. De las 22.912 empresas de 2008 se ha pasado a 28.735 en el año 2014. De estas empresas, en el año 2014, 21.506 se dedican a actividades deportivas (14.962 en 2008), 177 a la fabricación de artículos deportivos (197 en 2008) y 7.052 al comercio al por menor de artículos deportivos (7.753 en 2008). La crisis económica se aprecia en la disminución de este tipo de comercios minoristas.

Respecto al **numero de trabajadores asalariados en las 28.735 empresas** del año 2014, en valores absolutos destacan las siguientes cifras: 12.387 no tienen asalariados (43,1 % del total) y 12.343 tienen entre uno y cinco personas asalariadas (43,0 % del total). Existen 2042 empresas que tienen entre 10 y 49 asalariados, 164 entre 50 y 99 trabajadores y 152 empresas cuentan con más de 100 trabajadores.

En relación con las **empresas vinculadas al deporte según las Comunidades Autónomas**, el profesor GAY DE LIÉBANA también analizó el periodo 2010-2014, citando las cifras de 2014, en las que destaca Cataluña con 4.937 empresas (el 17,2 % del total), siguiéndole Andalucía con 4.404 empresas (15,3 %), Madrid con 4.390 empresas (15,3 %) y la Comunidad Valenciana con 2.931 empresas (10,2 %). En todas ellas, las cifras se han incrementado respecto al año 2010.

Posteriormente, analizó el **gasto de los hogares vinculado al deporte** en el periodo 2007-2013. En el año 2013, el gasto total fue de 4.258 millones de euros, de los cuales 3.543 correspondieron a servicios recreativos y deportivos. El **gasto medio por persona** fue de 100 euros anuales en 2007, mientras que este gasto ha descendido a 92 euros en 2013. En porcentaje total del gasto, nos situamos en 2013 en un 0,9 %.

A continuación el ponente analizó el **gasto en bienes y servicios vinculados al deporte según las Comunidades Autónomas** en el periodo 2012-2013. En el año 2013, el total fue de 4.257,9 millones de euros (corresponde al 0,9 % del gasto en el total de bienes y servicios). Andalucía gastó 733,3 millones de euros, Cataluña 662,4, Madrid 627,9 y la Comunidad Valenciana 533,2.

Respecto al **gasto medio por hogar**, en el año 2013 la cifra promedio fue de 233,8 euros, con ligero incremento sobre la de 2012 (229,9 euros). Las Comunidades Autónomas con mayor gasto por hogar en 2013 fueron: Navarra (412,4 euros), Islas Baleares (359,0), País Vasco (331,9), Comunidad Valenciana (267,1), Castilla y León (252,4), Madrid (251,6), Aragón (235,2), Andalucía (233,9) y Cataluña (224,9).

Si se analiza el **gasto medio por persona**, en el mismo año 2013 la cifra fue de 92,3 euros, observando un ligero incremento sobre la cifra de 2012 (89,8 euros). Por Comunidades Autónomas, en la que más gasto se realiza por persona es Navarra (164,2 euros), siguiéndole Islas Baleares (142,3), País Vasco (137,7), Comunidad Valenciana (108,1), Castilla y León (106,0), Madrid (99,3), Aragón (96,6), Cataluña (89,9) y Andalucía (88,0).

En cuanto al **gasto público vinculado al deporte**, el profesor GAY DE LIÉBANA analizó el periodo 2010-2013. En 2013, el gasto liquidado en deporte fue de 152 millones de euros por parte de la Administración del Estado (170 millones de euros en 2010), 337 millones de euros por la Administración Autonómica (559 en 2010) y 2.047 en 2012 por la Administración Local (3.057 en 2010). Si este gasto lo planteamos en porcentaje del P.I.B., en 2013 para la Administración del Estado sería del 0,01%, del 0,03 % para la Administración Autonómica y de 0,19 % para la Administración Local (en 2012).

Respecto a las **enseñanzas vinculadas al deporte** en el periodo 2010-2014, se ha pasado de 5.953 alumnos matriculados en Enseñanzas Deportivas del Régimen Especial durante el año 2010 a 9.548 en 2014, mientras que si se analizan las Enseñanzas Deportivas del Régimen General, la formación profesional vinculada al deporte se ha incrementado desde los 15.601 alumnos de 2010 hasta los 22.015 de 2013, y en cuanto a la enseñanza universitaria vinculada al deporte, se ha pasado de 35.555 alumnos en 2010 a 21.808 en 2014, notándose un claro descenso del alumnado en este tipo de enseñanza universitaria.

A continuación el ponente analizó el **comercio exterior de bienes vinculados al deporte** en el periodo 2007-2014. Las **importaciones** de bienes vinculadas al deporte se han mantenido: 410 millones de euros en 2010 y 422 millones de euros en 2014. El 96,3 % de esta última cifra corresponde a artículos y material deportivo y el 3,7 % restante a yates y demás barcos y embarcaciones de recreo o deporte.

En relación con las **exportaciones** de estos bienes, se ha producido un incremento en el mismo periodo: 174 millones de euros en 2007 y 242 millones de euros en 2014. En este último caso, los porcentajes citados anteriormente corresponden al 97,9 % de artículos y material deportivo y el 2,1 % restante a yates y embarcaciones de recreo o deporte.

El profesor GAY DE LIÉBANA prosiguió con su análisis, en esta ocasión, del **turismo vinculado al deporte** en el periodo 2007-2013. Respecto a los viajes de residentes en España realizados principalmente por motivos vinculados al deporte, se ha incrementado desde los 1.539.000 en 2007 a los 2.863.000 de 2013. Esta última cifra corresponde al 3,6 % del total de viajes por ocio, recreo y vacaciones y al 1,8 % del total de viajes. El **gasto total en viajes** se ha incrementado desde los 384 millones de euros en 2007 hasta los 583 millones de euros en 2014. Del total de los viajes de residentes en España por ocio, recreo y vacaciones, en el 20,2 % realizan actividades vinculadas al deporte. En el 16,7 % de las entradas de turistas internacionales por ocio, recreo y vacaciones se realizan actividades vinculadas al deporte. La cifra de entradas de turistas internacionales que realizan actividades vinculadas con el deporte es de 9.405.000 personas y representa el 15,5 % del total de entradas en 2013. En este caso, el gasto total se ha incrementado desde los 8.545 millones de euros en 2007 hasta los 10.231 millones de euros en 2013.

Asimismo, el ponente analizó las cifras estadísticas correspondientes al **deporte federado** en el periodo 2007-2014. La cifra de **licencias federadas** ha oscilado entre las 3.326.000 en 2007 y las 3.388.098 de 2014, de las cuales el 78,83 % corresponde a varones y el 21,17 % a mujeres. El **número de clubes federados** se ha incrementado desde los 57.231 del año 2007 hasta los 64.755 de 2014, aunque el número promedio de licencias por club ha descendido en el mismo periodo, desde 58,1 en 2007 hasta las 52,3 en 2014. La cifra de **deportistas de alto nivel** ha crecido desde los 2.943 en 2007 hasta los 3.986 del año 2014 (registrando el máximo de 4.696 en 2013). De la citada cifra de 3.986 deportistas de alto nivel, el 66 % corresponde a varones y el 34 % a mujeres.

Las **medallas en competiciones internacionales** han pasado de las 512 en 2007 a las 586 de 2014 (313 en Campeonatos de Europa y 273 en Campeonatos del Mundo y Juegos Olímpicos). En relación con los **records de España**, la cifra ha disminuido desde los 504 de 2007 hasta los 443 de 2014 (pasando por un máximo de 781 en el año 2011).

El profesor GAY DE LIÉBANA mencionó los **deportes en los que existe un mayor número de licencias** en 2014: fútbol (874.093), baloncesto (354.949), caza (334.915), golf (283.849), montaña y escalada (188.292), judo (104.340), balonmano (92.249), tenis (85.668), ciclismo (70.800), atletismo (65.292), voleibol (61.550), natación (59.123), pesca y casting (55.037), tiro olímpico (54.261), entre otros.

En relación con los **hábitos deportivos**, el 40 % de la **población mayor de 15 años practica algún deporte** (el 49,1 % del colectivo de los varones y el 31,1 % del colectivo de las mujeres). Respecto a la **edad**, el 59,8 % del colectivo de 15 a 24 años practica deporte, el 44,6 % del colectivo de 25 a 54 años también lo practica, y asimismo lo hace el 23,3 % del colectivo de 55 años en adelante. Analizando el **nivel de estudios de la población que practica deporte**, el 29,9 % del colectivo que disponen de educación primaria practican deporte, el 48,1 % de los que tienen educación secundaria y el 58% de los que disponen de educación superior o equivalente. El profesor GAY DE LIÉBANA remarcó este dato con el elevado perfil educativo de muchos practicantes de deporte en España.

En el año 2007, en España había 79059 **instalaciones deportivas** y 176.201 **espacios deportivos**, 107.549 espacios complementarios y 279.544 servicios auxiliares.

Para finalizar su intervención, el ponente hizo mención de la importancia que tiene para una ciudad la organización de grandes eventos deportivos, así como la presencia de equipos de máximo nivel en fútbol y baloncesto, por todo el negocio económico asociado que se genera, no sólo en el ámbito deportivo, sino también en otros ámbitos como la hostelería, alojamientos, viajes, etc.

### PONENCIA DE JOSEP ANTONI PUJANTE

A continuación, y con gran expectación en el auditorio del Col·legi d'Economistes de Catalunya, el **Dr. JOSEP ANTONI PUJANTE CONESA** expuso su presentación sobre las vivencias y éxitos deportivos obtenidos a lo largo de su vida al coronar las cimas más altas de los cinco continentes.

Además de sus éxitos deportivos, destaca extraordinariamente el curriculum profesional del sr. PUJANTE. Es licenciado en Medicina por la Universidad de Barcelona y Máster en Economía Política Internacional por la UAB y CIDOB; Diplomado en dirección empresarial por IESE, Universidad de Navarra (PDG); Máster en alta dirección y administración de empresas de salud por ESADE; Doctorado en Relaciones Internacionales (UAB); diplomado en gestión empresarial por EADA y otras escuelas de negocios y por la California State University. Doctor Honoris Causa por tres universidades de diversos países, y académico de la "Real Academia de Medicina".

Ha desempeñado cargos ejecutivos en diversos organismos públicos y privados en el ámbito del sector sanitario, entre otros, Director del Hospital Vall d'Hebron, Secretario General del ICS, Director General de cooperación internacional, Presidente y Consejero Delegado de la empresa pública SEMSA, Presidente ejecutivo de dos congresos nacionales de directivos; Presidente de la Comisión Ejecutiva del ICS y Vicepresidente del Consejo

General (1990- 1993); asimismo ha formado parte de consejos de gobierno en diversos consorcios. Además, entre otros cargos, es Embajador Honorario para Oriente Medio y preside diversas asociaciones y fundaciones.



Josep Antoni Pujante y José María Gay de Liébana

Con una secuencia de espectaculares fotografías, el Dr. PUJANTE resumió los hechos principales de su vida deportiva. Como aspectos más relevantes, podemos indicar que es el primer alpinista catalán que ha completado las cimas más altas de cada uno de los continentes: Kilimanjaro (1986), Mont Vinson (1992), Carstensz y Everest (1993), Aconcagua y Elbrus (1994) y McKinley (1995). En julio de 1999 completó el proyecto "Siete Islas-Siete Cimas", con la ascensión a las montañas más altas de Australia, Groenlandia, Nueva Guinea, Borneo, Madagascar y Baffin.

Ha participado en diversas expediciones como médico y alpinista: Manāslu (1988), Cho Oyu (1990) y K2 (1998). Fue responsable de la Expedición Internacional Annapurna (2000), que conmemoraba los 50 años de la primera ascensión mundial a un 8.000 metros.

Ha escrito numerosas obras en los que recoge sus vivencias y aventuras con el montañismo y la escalada. En el año 1977 el Comité Olímpico Internacional le concedió la Orden Olímpica y fue el primer deportista catalán con esta distinción. Desde el año 2004 ocupa la presidencia del Panathlon Internacional de Barcelona.



Barcelona, 12 de mayo de 2016

© **Javier Latorre Martínez (Autor)**

© **Iusport (Editor). 1997-2016**

[www.iusport.com](http://www.iusport.com)